

J'ai été impressionné par l'ampleur des activités commerciales et des investissements canadiens en Indonésie, surtout en ce qui concerne les petites et moyennes entreprises. L'Indonésie constitue actuellement notre plus important partenaire parmi les pays membres de l'ANASE [Association des nations de l'Asie du Sud-Est], tant sur le plan des échanges commerciaux que des investissements. Les échanges entre nos deux pays se sont chiffrés à 905 millions de dollars en 1993, et ils devraient facilement dépasser le milliard de dollars cette année.

Les investissements directs cumulatifs du Canada en Indonésie s'établissent à environ 3,5 milliards de dollars, et les nouveaux investissements se chiffreront à plus de 5 milliards de dollars au cours des deux ou trois prochaines années. Avec un meilleur financement des échanges et un soutien accru de nos institutions financières, cette tendance ne peut qu'aller en s'accroissant.

Le savoir-faire canadien en matière d'énergie, de télécommunications, de transport et de technologies environnementales et d'information, ainsi que dans nos secteurs traditionnels d'exportation, peut contribuer au mieux-être de nos deux pays. Nos besoins complémentaires nous ouvrent d'intéressantes perspectives commerciales.

Le développement des ressources humaines en fonction des besoins des entreprises manufacturières et des établissements de recherche et de développement en pleine expansion constitue un enjeu particulièrement important pour votre pays, compte tenu du grand nombre de jeunes qui entrent chaque année sur le marché du travail. Il s'agit aussi d'un domaine où le Canada pourrait apporter son aide.

Le gouvernement du Canada, en collaboration avec la Fondation Asie-Pacifique, ouvrira sous peu, à Djakarta, un Centre de renseignements sur la formation au Canada. Peu importe le domaine, des soins de santé à l'ingénierie, de la formation linguistique à l'agriculture, les établissements d'enseignement canadiens sont en mesure de contribuer à la croissance économique de l'Indonésie.

Du point de vue géographique, le Canada et l'Indonésie pourraient difficilement être plus dissemblables. Pourtant, des intérêts communs nous rapprochent et il existe entre nos deux pays des liens économiques intenses, diversifiés et de plus en plus nombreux. Nous avons travaillé de concert pour que l'APEC aille de l'avant, comme en témoigne l'offre du Canada d'être le pays hôte du Forum de l'APEC en 1997. Nous reconnaissons tous deux l'importance que revêt la libéralisation des échanges et des investissements, tant à l'échelle régionale qu'à l'échelle mondiale, sous les auspices de la nouvelle Organisation mondiale du commerce. Bref, notre partenariat repose sur des assises solides et nous ouvre de nombreuses perspectives.

Merci.